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Историческое наследие
В научной литературе нет еди-
ного понятия «усадьба». Тради-
ционно так называют земель-
ное владение с господским до-
мом, жилыми и хозяйственны-
ми постройками и парком, за-
нимающим от одного до нес-
кольких десятков гектаров. Рас-
цвет усадебной культуры при-
шелся на дворянский период
истории конца XVIII — начала
XIX века. В то время в Россий-
ской империи строили и цар-
ские резиденции (Павловск,
Гатчина, Царицыно, Пелла), и
роскошные дворцовые ком-
плексы русской аристократии
(Шереметевых в Останкине и
Кускове, Юсуповых в Архан-
гельском, Голицыных в Марфи-
не), и скромные усадебки губер-
нского дворянства. А в 1870-х го-
дах путеводители по регионам
России издавались даже с обяза-
тельной информацией о их мес-
тоположении. В начале прошло-
го века в моду вошли маленькие
городские усадебки с главным
домом и несколькими хозяй-
ственными постройками. Они
в большом количестве сохрани-
лись в Замоскворечье, которое
считалось излюбленным мес-
том обитания патриархального
московского купечества. После
революции 1917 года значи-
тельная часть таких особняков
сгорела и была разрушена, в не-
которых открылись музеи, в
других расположились больни-
цы, дома культуры и коммер-
ческие предприятия. Все усадь-
бы делятся на три категории:
федерального значения, мес-
тного и вновь выявленные. Ин-
тересно, что четких признаков
отличия одной категории от
другой нет: все зависит от сте-

пени известности объекта и
расторопности его лоббистов.

Придворная судьба
Большинство из сохранивших-
ся усадеб относятся к объектам
федерального значения. При
этом неважно, сохранились
постройки на их территории
или нет. Наиболее пострадав-
шими считаются усадьбы, ко-
торые были перепрофилирова-
ны под социальные объекты —
у их обитателей не было цели
поддерживать особняки в пер-
возданном виде. Так, за послед-
ние десять лет, по данным уче-
ных, около 250 усадеб стали
беспризорными и обветшали.

По словам президента Фонда
возрождения русской усадьбы
Виссариона Алявдина, в Цен-
тральной России в общем нас-
читывалось до 2,5 тыс. усадеб,
занимающих по нескольку гек-
таров земель. Больше всего ут-
раченных усадеб — в Москве.
Как рассказали в Главном уп-
равлении охраны памятников
Москвы (ГУОП), район Полянка
раньше полностью был застро-
ен усадьбами, но в советское
время их снесли ради возведе-
ния многоэтажных домов. Еще
один пример урбанизации —
здание редакции «Известий»
на месте уничтоженной усадь-
бы генеральши Римской-Корса-

ковой. По словам господина
Алявдина, некоторые усадьбы
оказались урезаны, лишившись
значительной части своих зе-
мель, к примеру, подмосков-
ные Мураново, Абрамцево.

Многие из дворянских
особняков стали резиденция-
ми иностранных представи-
тельств — в бывшей усадьбе Ру-
мянцевых на Маросейке распо-
ложилось посольство Белорус-
сии; старое здание посольства
Великобритании находится в
усадьбе сахарозаводчика Хари-
тоненко на Софийской набе-
режной. А французское посоль-
ство обладает правами собст-
венности на одну из самых до-

рогих, по оценкам риэлтеров,
городских усадеб — дом Игум-
нова на Большой Якиманке.
Уникальные усадьбы стали му-
зеями: Кусково, Архангельское,
Царицыно, Ясная Поляна.

В Москве абсолютное боль-
шинство усадеб находится в
пользовании различными ком-
мерческими структурами. В го-
родской усадьбе Усачевых-Най-
деновых с садом на Яузе распо-
ложен врачебно-физкультур-
ный диспансер. К слову, от пар-
ковых сооружений в ансамбле
сохранились только две бесед-
ки и грот. Усадьбу мецената
Козьмы Солдатенкова на Мяс-
ницкой занимает ресторан
«Аристократъ».

По информации ГУОПа,
минимальная арендная став-
ка по Москве сейчас составляет
690 руб. за 1 кв. м в год, макси-
мальная — 4,4 тыс. руб. (благот-
ворительные фонды и муници-
пальные организации, которые
платят символический 1 руб.
за 1 кв. м, в расчет не берутся).
Правда, арендовать усадьбу мо-
гут только юридические лица.
Кроме арендного договора го-
сударство заключает с аренда-
торами охранное соглашение,
обязательным условием кото-
рого являются проектно-рестав-
рационные работы. Как расска-
зывает Вячеслав Попов, началь-
ник договорно-инвестиционно-
го отдела ГУОПа, средний срок
аренды составляет 10–15 лет:
«Практики арендовать на два-
три года не существует: обычно
реставрационные работы длят-
ся не менее двух лет, и для арен-
даторов нет смысла вклады-
ваться в ремонт, чтобы потом
сразу съехать». 

(Окончание на стр. 28)

В то время как одержимые гигантоманией московские власти пытаются подогнать столицу под западный стандарт,
планируя застроить город небоскребами, поклонники старорусского стиля прицениваются к дворянским поместьям.
Поскольку легально купить такие объекты сегодня нельзя, они берут старинные русские усадьбы в долгосрочную
аренду. Эти действия не лишены смысла: после принятия закона «Об охране объектов творческого наследия 
(памятников истории и культуры)» арендаторы могут стать их собственниками.

Усадебное хозяйство
историческая застройка
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«Банк»,«Рождество»и другие.
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Ипотечные программы рос-
сийских финансовых институ-
тов благополучно пережили
летний банковский кризис.
Более того, предложение на
этом рынке расширилось, и в
ближайшее время банки обе-
щают ввести ряд новых про-
дуктов, а также внести в су-
ществующие программы ряд
изменений. Однако участники
рынка в основном сходятся во
мнении, что дешеветь за счет
снижения процентной ставки
кредиты уже не будут.

А был ли кризис?
В оценке последствий летнего
банковского кризиса для рын-
ка ипотечного кредитования
мнения опрошенных коррес-
пондентами «

”
Ъ“-Дома» банки-

ров любопытным образом раз-
делились. Представители
крупных российских и инос-
транных банков заверяют, что
у них никаких проблем не бы-
ло, хотя трудности у банков
меньшего масштаба явно наб-
людались. Однако банки сред-
него звена с этим категоричес-
ки не согласны.

«Недавнее волнение на бан-
ковском рынке оказалось бла-
гоприятным для российских
государственных (Сбербанк,
Внешторгбанк) и иностран-
ных банков,— считает генди-
ректор КАБ

”
Банк «Сосьете Же-

нераль Восток»“ Мишель Бри-
ку.— Мы отмечаем рост коли-
чества открытых счетов и де-
позитов. К сожалению, точных
данных мы представить не мо-
жем, но такая тенденция есть.
Увеличение клиентской базы
в том числе объясняется тем,
что некоторые банки были вы-
нуждены закрыть свои кредит-
ные программы из-за недостат-
ка ликвидности».

По словам главы кредитно-
го департамента DeltaCredit
Николая Корчагина, кризис не
оказал значительного влияния

на кредитную политику банка:
«Прежде всего потому, что
структура наших пассивов
крайне устойчива и наимень-
шим образом связана с россий-
скими контрагентами». При
этом, по мнению господина
Корчагина, на политику дру-
гих банков, занимающихся
ипотечным кредитованием,
ресурсная база которых в боль-
шей степени связана с россий-
ским банковским сектором,
кризис мог оказать определен-
ное влияние. «Опасаясь кризи-
са ликвидности, некоторые
банки могли приостановить
размещение средств в долгос-
рочные активы, в том числе
ипотечные кредиты, что обус-
лавливает некоторую приоста-
новку или сокращение ипотеч-
ных программ, а также изме-
нение параметров кредитных
продуктов (например, увели-
чение процентных ставок по
кредитам)»,— полагает менед-
жер DeltaCredit.

«Некоторые банки на какой-
то момент утратили возмож-
ность финансировать свои кре-
дитные программы из-за труд-
ностей с ликвидностью,— сог-
лашается член правления Raif-
feisenbank Александр Колошен-
ко.— У нас такого рода проблем
не возникло». «Так называемый
банковский кризис не оказал
влияния на кредитную полити-
ку банка,— уверяют в 

”
Уралси-

бе“.— Более того, именно на
этот период пришлось актив-
ное внедрение новых ипотеч-
ных программ банка».

По наблюдениям директора
Центра ипотечного кредитова-
ния банка «Первое ОВК» Яниса
Канестри, в период нестабиль-
ности часть банков приостано-
вила или ограничила выдачу
кредитов (в «Первом ОВК» ни-
каких ограничений не вводи-
лось). Об этом же говорят в
МДМ-банке. 

(Окончание на стр. 20)

Осенний 
банковский марафон
Ипотечных программ 
становится все больше

кредитование
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